

Congreso Futuro 2026

Esta semana se realizó, en Concepción y Chilán, una nueva edición del Congreso Futuro, organizada por la Corporación de Rectores del Biobío y Ñuble, los respectivos gobiernos regionales y las instituciones nacionales impulsoras del evento: el Senado de la República, la Fundación Encuentros de Futuro y la Academia Chilena de Ciencias.

El encuentro -que este año celebró quince años en Santiago, ocho en la Región del Biobío y cuatro en Ñuble- se ha transformado en la principal plataforma de divulgación científica de nuestro país y América Latina. Su carácter gratuito, abierto e inclusivo ha permitido que el conocimiento se proyecte hacia las comunidades regionales, fortaleciendo nuestro profundo convencimiento de que la ciencia cobra sentido cuando dialoga con las personas y su realidad personal y territorial.

Las temáticas abordadas en la jornada que se llevó a cabo en el Teatro Biobío -Riesgo de desastres y ciudades resilientes, Conservación marina y gobernanza oceánica- dialogan directamente con la historia, la geografía y el desarrollo de la Región. Evidencian asimismo las bondades de la articulación de la industria, la ciencia, la tecnología y las políticas públicas, en torno a desafíos estratégicos como la resiliencia frente a desastres, la reconstrucción, la transformación productiva y la sostenibilidad ambiental.

De igual forma, el tema del encuentro efectuado en Ñuble -Tecnologías en la mira- convoca a reflexionar críticamente sobre el impacto de las tecnologías digitales y la inteligencia artificial en la vida cotidiana, en la educación, en el trabajo y en las políticas públicas. Una cuestión especialmente pertinente para una región joven, que apuesta por futuros más equitativos y sostenibles.

Las versiones locales del Congreso Futuro son una expresión concreta de la descentralización de la ciencia. Junto con recibir a especialistas internacionales que nos entregan conocimiento global de frontera, se visibiliza el valioso trabajo que llevan adelante investigadoras e investigadores de nuestras universidades, cuyos aportes son fundamentales para comprender e impactar en nuestro entorno. Relevar, conocer y aprovechar ese quehacer científico regional es una tarea ineludible si aspiramos a un desarrollo más equilibrado y justo para el país.

Es importante además destacar el trabajo conjunto de las entidades organizadoras, que nos muestra que la cooperación interinstitucional es el camino para enfrentar desafíos complejos. Desde el mundo académico reafirmamos nuestro compromiso de contribuir a la toma de decisiones informadas y a la construcción de políticas con pertinencia territorial, a partir de los saberes que se generan en nuestras aulas y laboratorios.

En tiempos de profundas transformaciones, el Congreso Futuro nos invita a pensar colectivamente los futuros posibles, a anticiparnos a los cambios y a hacerlo con una mirada ética, humana y situada. Agradecemos sinceramente a quienes hicieron posible las nuevas ediciones del encuentro en nuestras regiones. Y al público asistente que, con su masiva presencia, nos incentiva a persistir en el compromiso con el valor social de la ciencia.



**DR. BENITO UMAÑA
HERMOSILLA**

Rector Universidad del Bío-Bío
Presidente CRUCH Biobío y
Ñuble